

# EL PUEBLO

Organo del partido Republicano Autonomista

AÑO IX

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 12 JUNIO DE 1909

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar.—núm. 10.

N.º 839

## Cataluña y sus hombres

### Un grito en el silencio

El caso de la Diputación provincial merece unas apostillas. Yo creo que todos los solidarios debieran meditarlo para decidirse á juzgar, para disponerse á fallar. El caso de la Diputación, habría de personalizarse hasta el extremo de llamarlo: el caso de los regionalistas—y al escribir regionalistas, aislar los nombres de cada uno de los diputados solidarios que apoyaron la candidatura del Sr. Sostres. Es esta cuestión de hombres. Y es ya hora de que al hablar de política pongamos al hombre por encima de todo.

Es digna de aplauso y de lectura y de análisis la noble carta de Roca y Roca. Pero si en el silencio vive un rencor, alienta un odio, germina una pasión, no deben llevarse al silencio los hombres. Unos tumores y unos granos, nos evitan muchas veces, una grave enfermedad. Nadie ha llegado á demostrarnos la eficacia de transigir con un amigo que no transige.

Solidaridad Catalana ha sido en España el primer intento honrado de definición del hombre. Al ingresar en ella nos propusimos defender, no como republicanos, sino como hombres, las aspiraciones altísimas de un pueblo que debía vivir; como hombres, empezamos á comprender que no era el odio la más alta concreción del espíritu. Y si sobre el odio—que, en su destierro, aún ensalza Costa—dejamos el amor de una palabra, la santidad de un abrazo, el porvenir de una patria, ¿á qué límites del desprecio y del olvido debieron quedar los rencores, las egolatrías, las soberbias, los bajos egoísmos, las rufanescas cominerías? Nuestra definición del hombre nos absolvía de todas estas miserias. Ibamos á ser ciudadanos. Ibamos á hacer de todo Cataluña una ciudad... Porque éramos buenos creábamos; porque creábamos, éramos poetas... Nuestra poesía era nuestra alma.

Ha renacido el rencor. Y para explicar este rencor, para ver si alguien puede justificarlo, yo creo, illustre compañero Roca y Roca, que todos debemos pedir la palabra. Nuestra obra ha de ser sincera, ó no ser; ha de poderse ofrecer al pueblo—al pueblo que hemos de hacer también hombre—con pureza de hostia. La verdad aunque llague los labios, ha de decirse... Cuando gritan las pasiones y callan las ideas—¡las pobres ideas que solo, de vez en vez, nos conducen!—cuando no es el águila que cantó Leconte de Lisle la que se cierne sobre las cabezas, los que se sientan hombres, los que aún vean el brazo del Sacerdote y el brazo de Salmerón gloriosamente unidos, deben levantar la voz para preguntar si debemos estar todos los que somos, si el brazo que se tendió en amor un día, debe señalar hoy á uno ó á muchos, el ca-

mino que siguió Cam, el de la raza maldita... Debemos hablar para que el pueblo no sospeche, sino que sepa; para que de afuera no digan—los que tienen autoridad para decir—que en un rincón del templo los sacerdotes, convertidos en tahures, juegan á naipes.

Ramiro de Maeztu—que desde Londres, si no siente el dolor de lo dicho, asiente á nuestras palabras—escribió ha más de un año, comentando á los críticos de Cataluña: "Supongamos que tratase—el Gobierno—de corromper el movimiento solidario haciendo duque á Güell, ministro á Cambó, embajador á Junoy, arzobispo á Pompeyo Gener, etc., etc., etc... Pues no se habría adelantado nada, porque á menos que se anegasen en sangre las cuatro provincias catalanas, como en tiempos del conde duque y de Felipe V, Cataluña volvería á elegir en las próximas elecciones generales una representación á Cortes, que daría tanto que hablar como la actual."

Cataluña hace á sus hombres y por eso puede reemplazar no una, sino diez veces á supersonal político sin que apenas se note la diferencia. Para ella todos los hombres son útiles, ninguno necesario. Dentro de la medida de sus recursos limitados, no deja de aprovechar el esfuerzo de cada uno, lo alienta con sus elogios, con sus aplausos, á veces con delirantes ovaciones. Pero ¡ay del hombre que llegue á creer necesario al recuerdo de de las ovaciones de la víspera! En cuanto se diga una sola vez que él es el amo, ya puede ir preparándose un lugar de retiro.

¿Hay alguien, entre nosotros, que se crea necesario? En el caso de la Diputación, Gubern, en carta que publicó *El Poble Català* renuncia á figurar en la candidatura de la vicepresidencia, si los regionalistas logran que desista el Sr. Sostres. El Sr. Gubern, no se cree pues, necesario: es útil como todos, como cada uno. ¿De dónde parte, pues, esa voluntad, esa dictadura de amo, que no transige, que no tolera? ¿Es autoridad de un hombre? ¿es criterio de un partido? Nosotros, con todo el optimismo de nuestra juventud y de nuestro amor, no queremos llegar á suponer que la mayoría de los elementos de la derecha comparte la opinión de esa minoría que se sienta en los curules de la Diputación provincial. El maquiavelismo no cunde en la ciudadanía. La vulpeja no buscará nunca la cima de Cataluña. El partidista huye al hombre.

Y Cataluña quiere hombres, porque ella los hace, porque los necesita... Porque buscamos el hombre hablamos... Porque pedimos el hombre, nos creemos en el derecho de exigir á quien ha claudicado, á quien ha revuelto á sus rencores, á quien dibuja con la palabra y con hechos dos líneas divergentes, que busque el sendero para huir á los que estamos donde estuvimos, á los que sujetamos el odio bajo los calcañares, á los que sentimos, antireligiosos, la voz de un sa-

cerdote católico...

Nosotros, *los buenos europeos* admirable Luis de Zúñeta, debemos poner al hombre en primer lugar... Y del hombre hemos de juzgar sus actos... Y cuando el lazo de los hombres y de los que se crean hombres por la virtud estos mismos actos sea la sutileza, la hipocresía, el rencor, la antipatía, el deseo de venganza, nuestro trabajo—el trabajo de los que mantenemos lo que por convencimiento prometemos—debe ser, ir buscando por donde las tijeras podrán cortar sin hacer mucha sangre, sin dejar mucha mella.

Advirtiendo, que, por decoro, por Cataluña los que deben decidirse á cortar, son aquellos que estando con nosotros en Solidaridad, no comparan nuestra política liberal, progresiva, republicana... Cortar ellos antes de que el pueblo se decida á imponer su soberana voluntad á los que, sin ser útiles, se creen necesarios, imprescindibles...

MARCELINO DOMINGO.

(De *La Publicidad*)

## BUEN VIAJE

Como creíamos nosotros, se certó el Parlamento un día antes de lo que pensaban los demás, y todo el mundo se congratula del ahorro de otras veinte cuatro horas de tedio.

Vayan con Dios á sus recreos veraniegos el Gobierno y los parlamentarios.

Ha concluido la comedia según debía concluir: en medio de un ambiente espeso, solamente respirable para los aclimatados en él, entre el rumor de improperios y silvidos bajo el peso de invencibles sospechas, y dejando los ánimos llenos de hastío y los paladares llenos de saburra.

Fuera del proyecto de Correos y Telégrafos, el Gobierno se va por segunda ó tercera vez de las Cortes sin haber logrado sacar de ellas lo que era la médula de su programa.

Ahí se queda para otra vez el proyecto de régimen local, pese al auxilio de las izquierdas monárquicas, y en espera de que un nuevo otoño sea más favorable á la parte provincial, con su colegio único y con su voto corporativo.

Pero los gobernantes tienen el consuelo de haber salvado, no ya la vida y el honor, sino intereses de otro orden por ellos defendidos con un celo digno de mejor causa.

Se ha atascado toda la substancia política; pero por el burdo tamiz ha pasado todo lo concerniente á negocios.

La Trasatlántica se lleva su presa en la ley llamada por irrisión de *fofomento* de nuestras industrias marítimas. Y la escritura de adjudicación de los futuros buques de guerra, despachada ya en el ministerio de Marina, sólo está pendiente de las comunes tramitaciones notariales.

Ayer, al término de la sesión, el diputado republicano Sr. Llorente puso

la coda á esta sinfonía de millones, sacando á plaza la ley de azúcares. La ley—dijo—amparadora de negocios fracasados. Era justo que reapareciera el primer capítulo, al cerrarse por ahora la serie.

Pero en tal momento surgió Maura vestido de gran uniforme. El presidente del Congreso quitó la palabra al acusador, y el jefe del Gobierno, con una sonrisa de dientes afuera, leyó el decreto de clausura.

Asegurado tienen los conservadores un descanso de tres meses. Durante ellos, no oirán en las Cortes las tremendas acusaciones de que ayer, en la sesión de despedida, hubieron de recoger acopio para todo el verano.

Pero la siniestra frase continuará vibrando en sus conciencias, ó cuando me os en sus oídos: La terrible imputación les hará molesta compañía á donde quieran que vayan, aunque no les turbe los solaces, las digestiones ni el sueño. Contra la idea de lo que el país en general piensa y dice de ellos carecerán de virtud las adulaciones de los asalariados. Y el pensamiento de volver al sitio en donde, á pesar de tantas mutilaciones y confabulaciones hay algunas confabulaciones, hay todavía algunos espíritus independientes que hablan, les producirá congojas análogas á las que sienten los hombres honrados é ingenuos, cuando tienen que comparecer ante la justicia.

Con razón ó sin razón, el sentir de la mayoría de los españoles les ha puesto esta marca que, aunque invisible y tal vez extremada, les obligará por instinto y en toda hora á llevarse las manos á la frente.

Han rechazado la demanda de 45 000 ciudadanos que querían representación en las Cortes, y mientras estén ausentes y cuando vuelvan á Madrid, proseguirán cavilando henchidos de inquietud sobre lo que puedan hacer para tomar el desquite y reivindicar su derecho esos peticionarios. Porque bien les consta que aquellos que han despertado no tornarán á dormirse, y que la riada popular que ha salido de sus sedentarios cauces, ya no querrá ni sabrá detenerse.

Vayan con Dios los hombres del ministerio de negocios, y aprovechen, como á tina y pasajera tregua, las vacaciones estivales. Al acabarse éstas, se les habrá acabado, lo mismo que á los viejos liberales, sus consocios, el palmo de terreno en que unos á otros milagrosamente se sostenían.

## El gran Guillermo

Otra vez se discute la posibilidad de que Shakespeare no sea el autor de las obras que todo el mundo conoce como creación de un genio. Desde que Horatio Wapole á mediados del siglo XVIII, publicó sus "Dudas históricas", se puso de moda recelar de Shakespeare, y aun atribuir la paternidad de los dramas que llevan su nombre á tal cual sabio de su época. Desde entonces, los eruditos discuten la poe

mucha verdad que pueda existir en la afirmación de que todas las obras que se atribuyen al gran dramaturgo inglés las escribiera otro ingenio. Y sin resolver nada en definitiva, hubo erudito que asignó la producción literaria del gran Guillermo a Bacon de Verulam, con tal suma de ingenio, basado en razones tan sutiles, que hizo decir á Cochín que se había probado que lord Bacon pudo escribir los dramas de Shakespeare, pero no que Shakespeare no los hubiese escrito. Y desde entonces hasta hoy, en que un señor Demblon "descubre" en *La Gran Revista* que el único y verdadero autor de los dramas es el conde Roger Manners de Rutland, sobre la memoria de Shakespeare pesaba esa misma duda que negó la existencia de Homero. Si se cree en lo que asegura el Sr. Demblon, el gran Guillermo fué algo á modo de Antonio Paco de otros tiempos.

Pero no se alborocen mucho del venturoso hallazgo los que tienen motivos particulares para regocijarse de que Shakespeare no sea el autor de "Hamlet", "Otelo", "La tempestad", y "Romeo y Julieta". El Sr. Demblon diputado por la circunscripción de Lieja, no ha probado nada todavía, y es de presumir que, como sus colegas en erudición, demuestre que esos dramas los pudo escribir otro hombre, el conde Roger, por ejemplo mas no que no los escribiese el discutido Shakespeare. Por lo pronto, y contra la afirmación, agradablemente gratuita, del Sr. Demblon, existen algunas razones en contrario, expuestas con mucho tino por un escritor belga. Si es verdad que el conde Roger corrió tanto mundo, fué hombre de muchas letras y poseyó una cultura sólida, los desatinos que se advierten en algunas de las obras de Shakespeare no tienen explicación. En Shakespeare, tal cual se le conoce, puede pasar que creyese en la existencia de la Universidad d'Heidelberg, en los días de "Hamlet"; que diese como seguro que en el siglo de Teseo se enviaban muchachas á los conventos, que hubiera habido en Milan un duque Antonio y que abordasen á Bohemia los navios. Hombre tan sabio como el conde Roger no hubiera dicho ni afirmado tales cosas. En la "ignorancia" del gran Guillermo, en cambio, estas inexactitudes estaban muy en su punto.

Pero ya que no fuera así, y en el conde Roger se reconocieran los privilegios necesarios para monopolizar la gloria de Shakespeare, habría que rebajar algo de ella para otorgársela á otros hombres. Giovanni Florentino, Boccaccio, Giraldo Cinthio, Luigi da Porto, Agiosto, Saxo Grammaticus, Garrick, Plutarco... son merecedores de no poca parte de la fama universal de que goza Shakespeare, ya que el famoso dramaturgo inglés hacía con las obras ajenas lo que ahora proporciona tan excelentes mensualidades á Antonio Paso. Con la gran sabiduría que el Sr. Demblon pone en el conde Roger, se avienen mal las inexactitudes que son tolerables en Shakespeare, y el merodeo continuo del gran Guillermo en la literatura de otros países. Y esto es ya bastante para dudar de las razones ingeniosas que sustenta el diputado belga en contra de la creencia de alguna generación, común á todos.

Gustavo.

## Excelente ejemplo

El movimiento se demuestra andando y en la barriada de Sans en donde viven muchos republicanos de la izquierda solidaria, éstos se han reuni-

do y asociado, componiendo un valioso grupo republicano autonomista, cuyo primordial objeto consiste en unir á todos los correligionarios que creen en la democracia, en la autonomía y en la república.

Este procedimiento nos parece expeditivo y de gran eficacia. Y siendo verdad que los republicanos de Cataluña desean la unión, entendemos que pueden y deben realizarla, imitando el noble y patriótico ejemplo ofrecido por los correligionarios de Sans.

A este ejemplo se le puede llamar "el plebiscito constituyente", del partido republicano solidario, plebiscito espontáneo, que obligando á quienes lo ejecutan, ofrece á todo el mundo elocuente lección de voluntad ciudadana libre y reflexivamente expresada.

Es indudable, que cuando numerosos ciudadanos se deciden serenamente á constituirse en organismo político, su pensamiento y su voluntad responden á un estado de la conciencia social, tan vivo, que requiere pronta exteriorización y representación.

Así lo han comprendido los republicanos de Sans, constituyéndose en gufas de sí mismos y luego en impulsores de los demás. Importa, pues, que esta fecunda iniciativa se vaya extendiendo, que el modo más eficaz y elocuente de hablar en todas las esferas de la vida, es realizar actos que resulten efectivos, que causen estado, en la seguridad de que si en Barcelona se sucedieran la constitución de asociaciones como la organizada en Sans, el partido republicano de la izquierda solidaria resultaría espontáneamente formado, no por la sugestión de la palabra, vibrante de ciertos oradores, sino por la firme voluntad de los correligionarios, por la soberanía autónoma de la masa que por reflexiva se imponería con firmeza irresistible.

Renunciemos, si se quiere, á hablar de los antiguos partidos republicanos, en cuya historia pueden encontrarse grandes equivocaciones que han aleccionado á todo el mundo, pero en cuya existencia hay un tesoro de abnegación, de desinterés, de generosidad y de patriotismo dignos de alabanza, por cuyo motivo nadie puede dudar de la firmeza de las convicciones ni de la pureza con que han cultivado sus ideales los republicanos antiguos.

El republicanismo histórico es un campo de experimentación que deben aprovechar las nuevas generaciones, que serían injustas si al penetrar en él lo juzgaran con denda, despreciando los muchísimos elementos sanos que contiene.

La vida política es un aspecto de la vida social y en ciertos instantes de la existencia de los pueblos es toda su vida social; y porque varía algunas veces en su modo de manifestarse y concretarse, se dice que la política cambia y se transforma.

La democracia que es el alma de nuestra política, la república y la autonomía que son sus objetivos, no han variado en la sucesión del tiempo. Han cambiado las circunstancias, han variado los hombres, y á medida que la posibilidad se va ofreciendo propicia á su realización, el heroísmo de los primeros creyentes cede el paso á la reflexión, que se desenvuelve apaciblemente en el seno y en el espíritu de una mayor cultura ciudadana.

Y ya en estas alturas morales, es natural que cesen las disputas, que acaben las divisiones, que terminen las competencias, muchas veces determinadas por rigorismos doctrinales, que pudieran ser muy dignos de respeto, cuando no los había contradicho la realidad.

En verdad puede hoy decirse, que la comunión democrática republicana autonomista no necesita de ninguna

concilio que concrete y repure la doctrina, porque ésta, en su unidad y en su variedad, está aceptada y la profesan todos los correligionarios.

Lo que hoy necesita nuestra comunión, es actividad, acción, movimiento, organización y un gesto heroico y definitivo que acabe con los antiguos hábitos, inaugurando los nuevos, los propios para la manifestación categórica de la unidad de pensamiento, de aspiraciones y de tendencias que laten vigorosamente en el seno del gran partido republicano autonomista de Cataluña.

Y para ello, lo más efectivo, lo obtendrán los republicanos, imitando el hermoso acto realizado por nuestros correligionarios de Sans.

## Jugada fracasada

Los liberales con D. Paco al frente, quieren aprovechar la oportunidad para declarar que, en su concepto, somos nosotros los que nos oponemos á los remedios que preconizan para aliviar los males de nuestra desgraciada Administración municipal.

Con el respeto debido, somos de opinión que no nos conoce lo suficiente ni han tenido tiempo para principiar á conocernos.

Venir ahora el partido liberal á regenerarnos con la velocidad de un cerrar y abrir de ojos, esto no se concibe ni se explica. Solo ellos lo entienden.

Puesto sobre el tapete la forma de levantar y poner en buena marcha la Administración municipal por medio de los liberales, habrá seguramente de encerrar una infinidad de distinguidos, aclaraciones y razonamientos que desde luego les oiríamos puntualizar punto por punto, y pudiera darse el caso de convencernos; que se duda.

Pero como su proyecto está tan bien apañadito y arregladito, en la forma que le distingue al que tiene la costumbre de meterse en todo, es el caso de ponerlo bien manifestado con el fin de que se interprete en un sentido más simple, más vulgar.

Terciando la cosa, debemos darles á conocer que no somos un pueblo dado con demasía á la política al uso.

Tortosa está completamente desengañada con la política caciquil que sufrimos; estamos cansados, aburridos y fastidiados, y lo que hacemos nosotros no es nada más que protestar airadamente de la forma como se nos gobierna y administra, pero haciéndoles presente que ninguno de nosotros ha de vivir de la política; si bien hacemos política, claro que la hacemos; ¿quien lo duda? por que al llevar la protesta de una política es realizar una política diferente de la que es objeto de protesta, política que garantiza nuestra labor, y nos deje realizarla sin sentir la amenaza asidua, de los desatinos, farsas, y descabellados proyectos, y mayormente proyectos que suelen formar el resultado de la política profesional.

No queremos compartir los trabajos de los viejos políticos hoy modernizados ante la contestación del pueblo, en el supuesto de escalar sitios; sino en el de defender ó conquistar libertades y progreso; no nos ambiciona y protestamos de ser este ó aquel, queremos ser nosotros mismos.

Los que recordamos el fracaso enorme que en diferentes etapas ha sufrido en esta ciudad el partido liberal sobre la administración municipal, no nos cabe en la mente que vengan ahora reconocidos con la más dolorosa experiencia á presentarnos un proyecto ó proposición que oportunamente hubieran podido defender y realizar

y que un gran bien hubieran reportado á Tortosa, á esta ciudad que todos queremos, al haberlo proyectado á su debido tiempo; pero quien pensaba entonces en esto, si todo venia á gloria y nadie les podía apremiar para que realizaran sus sueños de hoy, por que el pueblo se impone.

Entre los firmantes de la proposición, hay hoy un correligionario muy particular del partido liberal y más singular todavía: se ha introducido este en las filas, para dar la voz de mando desde ellas; quiere hacer ver y se llama un simple soldado, y realiza siempre de capitán general; razona á menudo de disciplina, y á cada instante la rompe haciendo ver en ello que no hay ordenanzas para él.

Y luego les viene de nuevo que el Sr. Maura llame á los liberales, partido liberal ó lo que sea.

¿Como llaman partido ó minoría liberal una agrupación donde ocurren tantas y tan extrañas cosas? y si nó, no hay nada más que mirar la candidatura liberal presentada en la última elección y que fracciones políticas la integraban. El pueblo que se fije y juzgue con imparcialidad los fines que perseguían y persiguen esa minoría política, ó lo que sea.

Ninguno de los partidos turnantes han velado por el prestigio de Tortosa miserable y pobre víctima inmolada en aras de la rapacidad caciquil.

El pueblo sabe que entre los grandes administradores del partido liberal no habido otra diferencia en ellos que los unos lo han hecho peor, y mientras Tortosa dormitaba silenciosa, y acallada por los demás gobernantes centralistas y con la complicidad de estos, se han formado presu-puestos con partidas atentatorias á la dignidad del pueblo, y los únicos que se oponían eran los republicanos. Que conste.

## Lo que debemos hacer

Los trabajadores, somos los llamados á trabajar por el pronto advenimiento de la redención humana por que nosotros somos los que más directamente sufrimos las consecuencias del régimen actual, de este régimen donde el fuerte vive á expensas del débil el astuto á expensas del ignorante.

Para que nuestras justas aspiraciones sean cuanto antes un hecho para que cuanto antes las fuerzas obreras militantes logremos hacer dar el tumbobomortal á esta sociedad caduca, á esta sociedad de privilegios é injusticias, á esta sociedad que se llama madre patria, pero que es sólo para unos siendo feroz madrastra para otros, puesto que á unos les permite una vida desahogada y á otros les priva hasta de lo indispensable hay que combatir la ignorancia hasta dar con su completa desaparición por ser esta el mayor obstáculo que se opone á la marcha del progreso y el progreso es el que nos ha de conducir á la total emancipación de nuestra clase.

Para combatir la ignorancia, á esa torpe ignorancia que solo nos permite ver las cosas á través de una espesa y oscura niebla no permitiéndonos apreciar de esas cosas su verdadero valor hay que formar fuertes núcleos de obreros hay que asociarnos y sumando soldados al ejército obrero, creamos escuelas, donde nos educaremos y educaremos á nuestros hijos á los hombres del porvenir á los hombres de mañana, emprendremos energicas campañas de propaganda, donde hombres sabios por medio de la enseñanza nos darán luz con sus sabias lecciones para que con ellas podamos dispar-

esas nieblas que sólo nos permiten ver las cosas en medio de una oscuridad impenetrable y esos mismos maestros en el mitin nos darán también no menos provechosas lecciones con su elocuente palabra.

Combatiendo así la ignorancia no sucederá lo que hoy sucede en el mitin y en la prensa.

Hoy se celebrarán mitins organizados por hombres ó partidos de los que se llaman de ideas avanzadas y en todos se dicen verdades, en todas se á relocir la cuestión obrera el problema social en todos los mitins de esta índole se diserta sobre este tema de una manera acertada incontravertible pero si vamos á analizar la vida política y hechos de los disertadores y de los que les siguen veremos en ellos una enorme contradicción una total diferencia, y en eso conviene, nos fijemos los trabajadores para que en lo sucesivo no seamos engañados por esos falsos redentores que imitando su voz á la de nuestros deseos, á nuestra voz abran cual cazalores que imitando también con su reclamo la voz de vos pájaros que les hacen venir hacia ellos para descargar sobre sus inocentes cuerpos el fognazo del desengaño.

Trabajando por la desaparición de lo uno y la creación del otro nos orientaremos y adaptaremos una táctica eficaz que nos conducirá más fácilmente á la realización de nuestras aspiraciones.

Un campesino.

## Notas municipales

Sesión del 9 de Junio de 1909

Después de discutido suficientemente por los Sres. Muñoz, Ribás, de Ramón y Algueró, continúa sobre la mesa un dictamen de Gobernación.

El Sr. Muñoz: Que se active lo del Registro fiscal.

El Sr. Tudó: Que se eviten los abusos de la empresa del Canal, que toma la vía pública como si fuera de su propiedad causando molestias y perjuicios.

El Sr. Presidente, le contesta que efectivamente ha recibido trece denuncias sobre el particular.

El Sr. Nicolau: Ruega acuerden que desde el día siguiente estén sobre la mesa las liquidaciones que practicaron en su día los Sres. Hernández y Balagué por cuenta de los ex-recaudadores de arbitrios Sres. Celma y D. José Martí. Como asimismo los libros que vienen obligados á llevar los recaudadores de arbitrios según la instrucción vigente, desde aquella fecha hasta el día.

Hay en la comisión, liquidaciones para aprobar ó desechar y se necesita comenzar por los cimientos y no por el tejado.

Además así se facilitará la gestión del nuevo Ayuntamiento encontrando los datos reunidos.

Acuerdan facilitar los documentos pedidos.

El Sr. Algueró: Propone una nueva subvención ó en su defecto que pague el Ayuntamiento el personal al Recaudador de arbitrios por que así, gana poco.

El Sr. Nicolau: Le replica que las condiciones en que está el Sr. Recaudador, son las que él mismo solicitó y se le concedió en fecha reciente.

Que como el Ayuntamiento atraviesa desde hace tiempo y sin esperanzas de remediarlo, una vida laboriosa, pues muchos capítulos preferentes están para atender, y por lo tanto no pueden ser generosos. Si al actual Recaudador no le conviene el cargo,

que se saque á concurso, con la seguridad que habrá quien lo solicite, y de este modo no se perjudica á nadie.

Añade, que si bien es un gasto el tener agentes ejecutivos, con los apremios que cobran hay para pagarles.

Si el Ayuntamiento pagara el personal de Arbitrios, que no debe pagarlo, ¿quién beneficiaría los apremios que cobren, que importan una respetable cantidad?

(Muestras de aprobación).

Siguen sobre el mismo tema la discusión los citados concejales, y como interrumpiera el Sr. Algueró cuando hablaba el Sr. Nicolau, éste renuncia á la palabra.

Se arma un escandalazo.

Intervienen varios concejales y la Presidencia invita al Sr. Nicolau á que continúe en el uso de la palabra y promete ampararle en su derecho.

Entonces explica el Sr. Nicolau el motivo porque había renunciado á hablar.

Se ratifica en los argumentos expuestos, acuerdan que en otra sesión proponga por escrito lo propuesto por medio de moción por el Sr. Algueró.

Y después de algunas observaciones sobre el Congreso Catalano-baleares expuestas por el Sr. Muñoz, se levanta la sesión.

## Carnet de la semana

### Huelga

La nota culminante de la semana la constituye la huelga de los obreros del canal de riego en construcción.

El motivo no puede ser más razonable y simpático: un acto de Solidaridad por haber despedido á dos compañeros del trabajo y aumento de jornal proporcionado según el riesgo y condiciones en que trabajen.

Como la razón está del lado de los trabajadores y á la Empresa del canal, negocio de millones, no debe afectarle un puñado de reales más ó menos; estamos nosotros y la mayor parte de la opinión pública conformes con las justas reclamaciones de los proletarios.

Un sólo consejo nos permitimos darles, y es que vayan de acuerdo con los compañeros del "Centro Obrero de Corporaciones".

La unión hace la fuerza.

Nos felicitamos y felicitamos á los huelguistas por su correcto comportamiento; la huelga ha sido enérgica y pacífica, sin disturbios, de manera que casi ha pasado inadvertida para los que no se preocupan de estos asuntos.

A la hora de componer este semanario se nos dice, que han reanudado el trabajo.

Recomendamos á los obreros constancia y prudencia.

### Feliz viaje

El jueves salió para Tarragona y Barcelona, acompañado de los alumnos que bajo su dirección cursan el bachillerato, nuestro entrañable compañero redactor-jefe de EL PUEBLO y concejal electo de este Ayuntamiento D. Marcelino Domingo.

Que todo le vaya bien.

### Caravanas

El día 7 llegaron dos caravanas; una de húngaros, otra de automóviles.

El día 8 ambas ahuecaron el ala.

Esta coincidencia afirma que los extremos se tocan.

### Cronología

Mientras un niño trompeteaba, y el alguacil, cobrador y voz pública, todo en una pieza, anunciaba la llegada de la caravana de automóviles para el

día siguiente, uno de estos, por poco le arrolla.

La rechifla fué grande. Pero no es extraño porque sabido es que los políticos de oficio hace tiempo han *perdut lo calendari*.

### Imprudencia

Durante la tormenta de la víspera de Corpus al medio día, en que los rayos menudeaban, las campanas repicaban al vuelo á más y mejor.

Igual práctica han seguido otros días.

Se vé que no escarmientan.

¿Ignorarán las leyes físicas?

La Ciencia y la Religión son incompatibles.

### Al asno muerto...

Los elementos de Roig se proponen alfombrar estos días, (á última hora), de proposiciones el salón de sesiones.

Antes, señores politicastos. Vuestro amor á Tortosa es tardío y vuestra intención conocida.

### El dedo en la llaga

Hay ediles que trabajan para formarse una plataforma electoral.

Se llaman así propios, *protectores de las partidas*... las partidas están amenazadas con una epidemia por falta de desagües.

Halagan al elector en vísperas de elecciones, ponen el grito en el cielo si entonces el *carro de la muerte* del Sr. Tarín embarga cerdos y cobra el 150 por ciento de apremios.

Sin duda por condonación de apremios de algún paniaguado, *por recompensa*, trata algún edil de conseguir que el Ayuntamiento pague los empleados del Recaudador de arbitrios, cuando éste en virtud de la subvención mensual que recientemente ratificó el Municipio, está obligado á pagar de su bolsillo todo el personal.

Dejamos para otro día tratar del personal que ha servido en aquella dependencia cobrando por consumos y como alguaciles.

El pacto bilateral sacado á colación por el *protector de las partidas*, sería, siguiendo su criterio, un contrato leonino.

El que quiera ser rumboso que lo sea pagando de su bolsillo. Ser generoso pagando el pueblo de Tortosa, es muy cómodo, pero poco administrativo.

Tomen nota los que deben tomarla. Nos proponemos llamar por sus nombres á los hombres y á los hechos. Sea quien fuere.

Valga como prólogo.

### Sin procesión

Parece que el Sr. Gobernador civil no ha concedido autorización para el gasto voluntario de la procesión de Corpus.

Ha obrado perfectamente, porque una casa que no puede atender á lo necesario, no debe gastar en caprichos.

La procesión de Corpus no se verificó.

En Barcelona, Valencia y otras capitales, los católicos dan diez céntimos por barba para actos religiosos y así sufragan los gastos sin ser una carga para el erario municipal.

Pónganlo aquí en práctica y á la vez harán un recuento.

### Oportunidad

Como muchos días no publica "Diario de Tortosa", la nota de recaudación de arbitrios que según acuerdo del Ayuntamiento debe facilitar á la prensa el recaudador D. José Tarín, creemos del caso indicar al presidente de la comisión de Hacienda D. Francisco de P. Algueró gire una visita por dicha dependencia y se entere de

lo que se recauda é ingresa en Depósito y del saldo de papel por cobrar.

Así se administra y no *dormitando* como dice muy bien "Diario de Tortosa".

El movimiento se demuestra andando.

## Misión

### del hombre moderno

—Buen niño, ¿qué quieres tú ser?

—Hombre libre.

—¿Para qué?

—Para servir á mi patria y á la humanidad.

¿Y nada más?

—Para reañzar mi total destino que es combatir el mal y afirmar el bien.

—¿Cuál es el mal más nocivo en tu patria?

—El fanatismo.

—¿Cuál será su bien más grande?

—La tolerancia.

—Y en órden á la humanidad, ¿qué bien solicita especialmente tus fuerzas?

—La emancipación del proletariado y de la mujer.

—¿Qué entiendes por emancipar al proletariado?

—Instruirle y elevarle á la posesión de la riqueza para que por si mismo transforme nuestra imperfecta sociedad en otra animada por el soplo de la igualdad y de la justicia.

—¿Qué entiendes por emancipar á la mujer?

—Convertirla, de objeto de placer en sugeto de razón, extirpando un régimen que permite que se la deshonre, se la prostituya y se la reduzca á condición de sierva.

—¿Por que te inspiran este interés los proletarios y la mujer?

—Porque son los mas débiles.

—¿Y qué podrás tú hacer en su favor si eres un niño más débil que ellos?

—Es que me haré fuerte.

—¿Cómo?

—Acostumbrando mi cuerpo á sufrir el rigor de los elementos y fortificando mi espíritu con el estudio y la disciplina moral.

—¿Serás constante en este noble empeño? ¿no te cansarás? ¿tendrás valor para resistir todas las pruebas?

Soy español y republicano, vengo del Cid y de la Revolución francesa: esto basta.

Demófilo.

## MALES DE ESTÓMAGO

Quando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedías, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS

(Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite por correo folleto á quien lo pide

Imp. Snesores Bernis.—Tortosa.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

### FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º Núm. 42.—CASTELLÓN

### DESPECHO. Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

### Agencia general de negocios

DESPECHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión, y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas e incendios. Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

### FABRICA DE CEMENTO Y YESO

DE

## Julían Mayor

CARRETERA DE GANDUSA

### CHESTA

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

### GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

## JAIME BELLAUBI

Buena, 15 y 13, y Moacala, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanera, Alpaca, Fignés, Oriles, y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando; además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares. Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, to mismo, á los señores Sastres que á los demás particulares, cortes para trajes puntalnería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas  
ca. ballero " 20.00 "  
americanas de alpaca " 5.00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

### Antigua fábrica de gorras

## Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

## LUX LUX galdomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, segura de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para-rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal. Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

### GRAN ZAPATERIA

## "La Villa de Sitges,"

## J. VALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA - BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

### Sastrería y Pañería

## DE Carlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

Nódejéis de visitar esta casa, en la que encontrareis economía, gusto y rapidez en los encargos.